

[Texte]

Mr. Weiner: That is fine. What I want to say is that with respect to the chair's program, we advanced \$400,000 towards an endowment and the community and/or the university raised almost \$1 million. That guarantees in perpetuity that experience: the language, the culture and the heritage in this country. The Hindu chair that—

Ms Mitchell: Excuse me, can I clarify—

Mr. Weiner: Excuse me, you had your turn and I listened to you—

Ms Mitchell: I am sorry, I just thought you misunderstood me.

The Chairman: Please, please. Order!

Mr. Weiner: It is my turn. Rudeness I will not accept. I think I understood you.

The Chairman: Please! Continue, Mr. Minister.

Mr. Weiner: Mr. Jourdenais and I were privileged to be at the opening of the Hindu chair at Concordia University. The presentation by the first holder of the chair—and I can tell you how important it is for all Canadians to have a knowledge of the Canadian Hindu presence and how important it is for us to get a better understanding. There is a fear of the unknown. There is a fear of those things that are more distant to us and here are opportunities for sharing the understanding, the culture and the tradition. So I have no difficulty in saying that the chairs program is an important component in helping Canadians understand the beauty and the importance of being a diverse society, and only in that way will we understand how it really unites us.

• 0915

As for some comments you make on citizenship, we have said publicly throughout the last couple of years, the last year in particular, that the centrality of what we are doing will be manifested in a new citizenship bill we are going to bring forward. The Prime Minister, immediately after the 1988 election, probably on the night of the election, in a speech from Baie-Comeau, of course, announced the formation of a Cabinet committee on national identity and cultural affairs. That committee, under the chairman, Mr. Marcel Masse, has been sitting now for about a year and a half and thoughtfully examining our identity and bringing forward important ideas on how we can reinforce our national identity, on how Canadians can become more comfortable with our identity.

I understand there is an identity crisis in this country. I have been seeing it and hearing it and feeling it, as have members of this committee. But when we bring forward the bill it will show in an important fashion what we are trying to say and what we are trying to do as Canadians. The fact that it is a Department of Multiculturalism and Citizenship speaks to the importance of the multicultural reality and how it is all married into being a citizen.

So, Mr. Chairman, I understand the member's concerns. There are a lot of significant programs the government is advancing through different ministers. CILT was an example of an open-ended program where we were contributing to

[Traduction]

M. Weiner: C'est bien. En ce qui concerne le programme des chaires, nous avons prévu un fonds de dotation de 400,000\$ et les communautés et les universités ont réuni presque 1 million de dollars. Ceci garantit cette expérience à perpétuité: la langue, la culture et le patrimoine de ce pays. La chaire d'études hindoues. . .

Mme Mitchell: Excusez-moi, puis-je préciser. . .

M. Weiner: Excusez-moi, vous avez eu votre tour et je vous ai écouté. . .

Mme Mitchell: Je regrette, je crois que vous m'avez mal comprise.

Le président: S'il vous plaît, s'il vous plaît. Je vous en prie.

M. Weiner: C'est mon tour. Je n'accepte pas l'impolitesse. Je crois que je vous ai compris.

Le président: Je vous en prie! Poursuivez, monsieur le ministre.

M. Weiner: M. Jourdenais et moi-même avons eu la chance d'être présents à l'inauguration de la chaire d'études hindoues à l'Université Concordia. L'allocation du premier titulaire de la chaire. . . et je puis vous dire qu'il est extrêmement important pour tous les Canadiens de bien comprendre la présence hindoue au Canada et de parvenir à une meilleure compréhension. C'est la peur de l'inconnu. C'est la peur de tout ce qui est loin de nous et nous avons ainsi l'occasion de partager les conceptions, la culture et la tradition. Je suis donc tout à fait prête à reconnaître que le programme des chaires est important en ce qu'il doit permettre aux Canadiens de comprendre la beauté et l'importance d'une société diverse comme la nôtre, et que ce n'est qu'ainsi que nous pouvons comprendre combien cela nous unit.

En ce qui a trait à la citoyenneté, vous avez déclaré publiquement au cours des deux dernières années, l'année dernière en particulier, que le centralisme de notre approche se manifestera dans une nouvelle loi sur la citoyenneté qui allait être présentée. Le premier ministre, immédiatement après les élections de 1988, sans doute le soir des élections, dans un discours prononcé à Baie-Comeau, naturellement, a annoncé la formation d'un comité du Cabinet sur l'identité nationale et les affaires culturelles. Ce comité présidé par M. Marcel Masse siège depuis environ un an et demi maintenant et étudie attentivement la question de notre identité et propose de nouvelles façons de renforcer notre identité nationale, de permettre aux Canadiens de se sentir plus à l'aise et plus sûrs de leur identité.

Je sais qu'il y a une crise d'identité dans ce pays. Je l'ai vue, je l'ai entendue et je l'ai sentie, tout comme les membres de ce comité. Mais lorsque nous présenterons ce projet de loi, ce sera la preuve manifeste de ce que nous essayons de dire et de faire en tant que Canadiens. L'existence même d'un ministère du Multiculturalisme et de la Citoyenneté témoigne de l'importance de la réalité multiculturelle et du sens qu'elle peut avoir sur le plan de la citoyenneté.

Ainsi, monsieur le président, je comprends parfaitement les inquiétudes de la députée. Le gouvernement entreprend un grand nombre de programmes majeurs par l'entremise de différents ministres. Avec les accords avec les provinces